

## 連合型選挙協力と人民戦線

北島平一郎

### 一 人民戦線と連合の相似性

#### 労働運動と平成日本

日本にも、自主、自立の労働運動を根幹とする政治活動が現れる様になった。それが俄かに脚光をあびることとなつた連合型選挙協力であり、所謂左翼系政党を根幹として幅広い野党連合を結成して選挙にのぞむこととなつた（共産党は除外）ものである。これは、この意味で、人民戦線の結成ということが出来る。勿論、運動の基盤は労働組合にある。この様な型の選挙協力は、戦前（太平洋戦争）の日本にはなかつた。労働運動や組合が法制化されていなかつたから無理もなく、無いのが当然であった。昭和天皇制（明治、大正も含めて）を、アン・シャン・レジーム（Ancien Régime）と呼ぶか、絶対王制

(absolutisme)と呼ぶか、立憲君主制資本主義体制と呼ぶかは、論者、夫々に於て異なる。この体制の下で、労働組合の発達は無かつたから、当然、その政治運動そのものも法制的にはあり得なかつたのである。そして世紀の大戦、その終戦と共に労働運動は、社会党となつて合法的政治性を獲得した（共産党は、戦前は二段階革命論に支配され、戦中は弾圧されていた）。昭和天皇制が象徴天皇制となつて、日本資本主義は、未曾有の発達をとげ（神武、岩戸、いざなぎ景氣等）たが、昭和がすみ、その景気がかげりはじめた平成元年に入つて、連合型選挙、人民戦線の結成がはかられることとなつた（平成元年七月二三日、参院選、連合比例代表一名（一二名中）当選。平成四年二月九日、奈良参院補選、三月九日、宮城参院補選、連合候補勝利、共に社会、民社、社民連、進歩各党推薦）。日本労働運

料

動も遂にいいやができたか、という事か。スターリン、コントラ  
ー、ムッソリーニ型の政治運動があらわれたといふ事か、事態  
は興味津々たるものがある。

### 二三) ホルムと人民戦線

人民戦線の発祥は、一九三六年のフランス、スペインにおける  
がこれはスターリンの指令に基づくコミニテルンからの、フ  
ランス共産党第八回大会へのメッセージという形をとった(一  
九三六年一月)。せまりくるファシズムの膨張主義への対抗  
じふらんじで、フランス総選挙に左翼の幅広い選挙協力を打ち  
たて、人民戦線内閣を形成しようといふ呼びかけであった。從  
来、共産党は、いづれに於ても社民党、社会党等とか、その主  
義とかいう言葉を聞くことさえ蛇蝎の如く嫌っていたが、この  
時は、共産党が中心になつて人民戦線の形成となつた(但し、第  
一回人民戦線内閣(Leon Blum)以来、選挙協力は行うが内閣  
には加わらない。共産党にとっての内閣は、共産党一党独裁の  
左翼ファッショ型内閣で無ければならなかつた)。人民戦線の  
綱領として、次のものがかかげられた。①ペハ、平和、自由、  
②ストライキ(但し、ブルムは Matignon Accords によって賃  
金増加と組合運動の承認を以て、ストライキを封じた)、③労  
働者生活水準の引揚げ、④悪名高きフランス1100家族の権力

削減、⑤四〇時間労働、⑥有給休暇、⑦フランス銀行の国家統  
制、⑧武器製造業の一部国有化、⑨小麦取引局の開設(Histoire  
des institutions et des régimes politiques de la France de  
1789 à nos jours, Jean-Jacques Chevallier et Gérard Conac,  
8e édition, 1991, Dalloz, pp. 473-90.)選挙協力の結果は抜群  
や、一九三六年五月三日の大選挙の結果は次の如くな  
った。 (カミロ内閣一九三一年五月選挙との増減比) 左派、  
P.C.F (共産党) 七一議席(+、六一)、 フラハベ国際労働部  
(社会党) 一四七(+、一六)、急進党一〇八(一、五一)、諸  
派五一(+、一四)、右派、中央党左派七六(一、四五)、中央党  
右派三三八(〇〇)、独立諸派六(+、六)。総計、左派+、四〇〇  
右派一、三八。(ibid., p. 485. The Popular Front in France,  
defending democracy, 1934-38, Julian Jackson, Cambridge  
Univ. Press, 1988, pp. 1-13.) 得票数は、社会党一九五万五  
千票(前年度とはほぼ同数)、共産党一五〇万一千(七十九万六千)  
急進党一四二万一千(四〇万以上の喪失)であった。人民戦線  
内閣は六月五日組閣、一九三七年六月一九日まで、シ  
ニータ内閣(Camille Chautemps)と交代された。しかし、シ  
ニータンは急進社会党であり、ブルムは副首相として残り、外

ム内閣（一九三八年二月二三日—四月一〇日、外相は、ボール・ボンクール（Paul-Boncour））までを、人民戦線内閣とする見解もある。ブルムは、経済財政政策のゆきぎり打開策に失敗し、スペイン内戦勃発に非干渉の態度を決定して、スペイン共和国と政府支援を訴える共産党と決裂したのであった。ブルムは公約に反してフランの平価切下げを断行し（フラン金四五ミリグラムとして二九%の切下げ）、この正貨準備金再評価分一六〇億フランを獲得したが、為替平衡資金や国庫借款返済の為、これは現実的利益とならなかつた上、輸出促進は、スイス、オランダ、イタリア、トルコ、ギリシアがこの時、同じく平価切下げに踏切つた為、大なる効果を生じなかつた。（*Histoire des Grandes Puissances, 1919-1947*, Maxime Mourin, Payot, 1947, pp. 64-65.）

#### スペイン人民戦線

スペインでは、左右両派の対立は、一九三一年、同國が共和国となつて以来、政権をめぐつて激しく存在した。一九三三年一月十九日の総選挙では、右派諸党が圧勝し、この為左派諸党は勢力を挽回につけたが（大経法大法学研究所紀要十四号拙稿、「独伊のスペイン内戦軍事介入と英仏宥和政策」参照）、ここにも、スターリンの指令が、コミニテルンを通じてもたらひ

れ、共産党を中心とする一九三六年選挙をめざして左派諸党的結集がはかられた。その背景には、一九三五年五月一日の仏ソ相互援助条約の締結や、ヒットラー政権出現時の左派勢力の無作為への強い批判があつた。スペイン人民戦線は、共産党、CNT（アナルコ・サンジカリリスト、本来は、直接行動の信奉者で、カタロニアが勢力範囲）、UGT（社会党系労働組合、マドリッド、アストリア鉱山地帯、バスク工業地帯が勢力範囲）を中心としたが、この人民戦線の先駆としては、一九三四年に成立した「労働者同盟」（Alianza Obrera）があるといわれる。一九三六年二月総選挙の近づくと共に、この中核に共和派、社会党、POUM（革命的マルキスト・トロッキスト党で、本来は、CNTと対立していた）等が加わつて一大勢力となり、①農地改革、②政治犯アムネスティ、③労働者組織の自由化、等をスローガンとして、選挙協力を奮励努力することとなつた。

そして同年二月一六日のスペイン総選挙に於て、人民戦線二五八議席（四二〇万六、一五六票）、中間派六一（六八万一、〇四七）、右派一五一（三七八万三、〇六一）の結果となり、人民戦線の圧勝となつた。アサーニャ（Manuel Azaña）内閣の成立となつて農地改革、学校教育の普及が押し進められることとなつたが、これに反発した右派が、遂にフランコ将軍にひきい

られて反政府暴動に立上り、ここからスペインは同年七月一八日のモロッコ軍事叛乱を皮切りに一九三九年三月迄激烈な内戦を開することとなつた。

### 連合と人民戦線の相異点

所謂連合型選挙協力と人民戦線は、似て非なるところも多い。

○一九三六年の欧洲政情と日本の今日のそれを同日視することは、そもそも不可能である。前者に於ては、ヒットラー、ムツソリーニのファシズム膨張主義が、まさにたけなわで、ナチス再軍備、軍拡、オーストリア併合、ライン蘭ド進駐と統一、ムツソリーニのアピシニア併合も断行されていた。この中の対ファシズム対抗が、人民戦線の結集をうながした。各国でのファシズムとの対決も先鋭化していた。例えはフランスでも火の十字党 (croix de feu) との対決。○スペインでは、左右両派の激突は、甚だしいものがあり、サンジカリスト、無政府主義者の暴動が、特にカタロニアで猖獗していた。ここでは自治運動が根強く、分離主義運動にまで発展する見とおしもあつた。一九三三年一月八日の無政府主義者、サンジカリストのバルセロナ暴動、これは直ちに各地に波及し、軍隊が出動して鎮圧した。同年一二月九日に再びバルセロナ蜂起があ

り、これは一〇日間の市街戦の後、弾圧された。○人民戦線は、何といつてもスターリンによるコミニンテルン操作から共産党主动で、戦術が展開し、幅広い左翼政党、勢力の結集となって選挙運動がくり広げられているところが特長である。これら三点は、平成日本の政情には無く、連合型選挙協力と人民戦線は、これらの点で大いに異なる。

### 連合と人民戦線の相似点

連合型選挙協力については、今のところ、その見解、主張は、時々の新聞記事、テレビのインタビュー等に散見するものと、先にあげた国政選挙の協力実行等から類推するにどまつていいのだが、○連合型選挙協力は、時々の単なる野党連合たる社会党、公明党、民社党、社民連といった、所謂社公民選挙協力よりも、左翼政党を中心として、なお一貫した永続的みとおしをもつた選挙協力を打ちたて、目標としては、社民協力による連立内閣の樹立をもめざすといつてはいるところ、一九三六年型の人民戦線選挙共闘を思わせるものがある。○現在の世界政情として、右翼ファシズムによる政権樹立は考えられないとしても、オーストリア、ドイツ等に於けるネオ・ナチ運動が、こへきて急速に、旧ソ連圏諸国やチエツコスロバキア、ポーランド、ハンガリー等に広がり、国粹民族主義と排外主義、反ユ

ダヤ主義等をくりひろげている。尚、本年三月の仏地方選では、アルザス、南仏等で極右の国民戦線が一四%、一〇%の得票を果たしている。(3)連合型選挙協力の中核は労働組合運動にあり、人民戦線は仏西両国共、労働組合運動でその綱領は労働者生活の向上にあり、四〇時間労働日、有給休暇等、大々的に宣伝し、且つかちとてゆく。ここに連合と人民戦線の本来的強力な類似性がある。そして、日本ではここ数年、春闘、その他労働運動の連續敗北によって、労働運動が退潮の一途を迎っていることからこれに活を入れて、労働運動の再活性化を目指すことが、この連合協力の眼目である。その為には、これは、単なる労働運動や労働組合運動の内部でその発展をはかつていいのでは不充分であるし、また成功の機会も少ないと、いうので、労働運動や、組合運動の外側で、政治的運動、それも国政選挙レベルでの政権左翼化をねらい、労働運動の活性化に資そうといふものである。いふなれば、ファンズムもナチズムもその発祥は、社会主義、または労働党であって、その出発に当つては、左翼政綱をかかげていた。ナチスは、民族国家社会主義ドイツ労働党であったし、企業の国有化、社会化、土地改革、大企業のシエア、人民軍の創設等を要求していた。この中からペルサイユ条約廢棄、植民地、生活圈の確保、大ドイツ民族国家

主義といったものが強調され、一方で、社会主義綱領が排除されてゆく。(The Nazi Years, A Documentary History edit. by Joahim Remak, Prentice Hall Inc., 1969, pp. 27-30.) イタリア・ファシズムは、所謂組合国家主義を本来とするが、一八八二年独奥伊三国同盟以来の歴史的膨張主義におおわれてゆく。右にみた労働運動が、人民戦線の中核をなすのは、先述のスペイン人民戦線形成の中に明瞭によみとれる。そこにも連合と人民戦線の大きな相似性がある。日本にも労働組合、労働運動を土台とした政治運動が、その連帶、連合をめざすこととなつた点で画期的なものと言ひ得ようか。(4)ストライキ戦術。スペインに於ける人民戦線結成の前哨戦の一つとして一九三四年四月には、社会党によるバルセロナの大ストライキが実行され、その解消には多くの困難を伴つたが、一〇月はじめ再び、更に規模大きく左翼政党連合によるストライキが、ゼネストとして全国的規模でくりひろげられた。日本では、平成四年の春闘に当つて実に十一年振りというストライキが、私鉄総連によって実行され、三月二七日始発から首都圏では六千四百本の電車が運休、約六五〇万人の足に影響、関西でも約一七〇万人の足に影響した(関西では名目的に一年ぶり、その時はスト突入、直ちに妥結(午前五時二〇分)、中止)。三月三〇日には、

料

関西中小私鉄、バス、四四社がストを打った（私鉄に比し、これは終日ストとなつた）。尚、JR西労は、JR東海労、JR九州労と共に三月三一日に四八時間ストを予定している。かく物情騒然として、このスト戦術が、強行に採択されたのには、中小企業連合を中心とする連合が、春闘連敗に歯どめをかける為、ストも辞せずという強硬意思を表明していたことと決して無関係ではあり得ない。関西では、特に平成三年一月、五私鉄、平均一三・二%の運賃値上げをしたばかりなにおいておやである。スト戦術にも日本連合と人民戦線の相似性がある。

## 二 連合型選挙協力成功の引き金

### スキヤンダル

連合型選挙が勝利を収める原因を構成したのは、現政府関係者のスキヤンダルであつたことは間違いない。ロッキー・リクルート、共和、佐川急便と大型スキヤンダルがくびすを接し、人心は急速に政府離れを起し、新しい政治の出現を望んだことが、その大原因であった。

これにつき人民戦線結成の背景をなす、例えばフランス政界にもスキヤンダルの先例があつた。悪名高きスタビスキー事件で、これは倒閣運動に発展して一九三四年一月六日、七日の

パリの大騒動となつた。スタビスキー事件は、スタビスキー（Alexandre Stavisky）なる詐欺漢が、仏西国境のバイヨンヌの市営質店から発行される証券を大量に偽造し、これを担保に多額の金を詐取した事件であったが、労働相ダルミニエ（Dalmier）、その他閣僚も事件にまきこまれ、急進社会党（總裁 Édouard Herriot）も彼からの多額の献金を受けていた等とされた。スタビスキーが最後死体で発見された（Chamonix の隠家）ことから自殺説、他殺説がとびかい、はては事件の真相隠蔽の為の殺人などとしてデモが続き、パリのコノコルド広場での左右両派の大衝突となつて、その騒擾は各地に伝播した。コノルド広場では、死者一〇名とも記し、下院がおそわれ、海軍省が放火された。（このとき右翼は Action française, Jeunesse patriotes, Solidarité française, Croix de Feu, Maxime Mourin, op. cit., pp. 44-48, La Faillite de la Paix, 1918-35, Maurice Baumont, Presses universitaires de France, 5e édition, 1967, pp. 480-81.）されば、フランス左右過激派の激突となつて、一九三三年一〇月一一大田から一九三四年一月九日まで三ヶ月半のうちに、三内閣（Sarrault, Chautemps, Daladier）が倒れ、一月九日ヌメルグ（Doumergue）内閣となつて一旦落着（同年一月八日まで、後繼 Flandin）という大変事であった。

が、政権がらみのスキヤンダルに対する人心の帰趣を占う一大よすがとなるものである。この点、連合型選挙協力と人民戦線の背景には強い相似性がある。

### 道徳の退廃

道徳の退廃と経済的失陥に対する民衆の反応は、鋭い。今日、民衆を政治、行政の衝に当たる人々より、知的、経験、直観、情報等に於て一段低きに位置する者であるとみて、いる政治家は一人もおらないであろうけれど、民度の高きことは、歴史上、今日より大なるは無い。特に平成日本の社会は、教育の程度に於て世界一、二を争う。マックス・ウェーバーのいう自律、自戒の程度の高きことは、これまた日本の社会に於て世界有数であり、今日の経済の発展は、こうした民度の総合的表現として現われるので、平成日本の経済が、世界一、二を争うことは、即ち平成日本の民度が世界一、二を争うこととつろくするのである（今日、J・F・Kというあの七面倒な会話の羅列するむつかしい映画が、連日満員をつづけていることを我々は見直さなければならぬ）。こうした中でのスキヤンダルが、平成の社会に如何なる反応を引き起すかは、何人もよく想像出来る。デモクラシーは、寛容（tolérance）を成りたちの主要要素とするもので、スキヤンダルにも個々人の自浄作業以外を求めるな

い。この点、人民戦線的、ファシズム的敵罰主義とは反する。従つて、スキヤンダルを起す事は、デモクラシー政治家には決して許されないのである。寛容に甘えて悪を働くことは、デモクラシーを自壊させる。放置しても悪く、政治家の手で敵罰に処すれば、寛容の要素を破壊する。また、デモクラシーは共産主義、ファシズム、人民戦線すべてを含み、これらが政党として活動する限り、その存在を許す。即ち、議会政治は最も効果的に少数寡頭政治に奉仕する道を、その体制の中にもつているといわれる所以である。従つて、スキヤンダルの続発は、デモクラシー厳格主義となつて、この面からもその存立を危殆に瀕させることとなる。危ういことである。

### 経済的失陥

既成政党に対する不満は、経済的失陥の中にもある。バブルがハジケて水中にかくれていたものが、潮の引くと共にみにくく姿をさらけ出した。公定歩合が、昨年七月以来四度引下げられて、三・七五%となつた。しかし、株式は、東証の平均株価がさげ続け、もも直すどころか第四次公定歩合の引下げが発表、即日実施となつた四月一日、遂に一万九千円を割つた（一萬八千八百八円七十一銭、後一万七千円台）。何とも不気味で不景気は底をみない。三月三日には経済効果五兆円をめざす、九三

年度政府予算の公共事業費七五%の前倒し発注が決定され、これを柱とする七項目の経済施策が打ち出されたが、翌日の四月一日にこの反応であり、到底予断を許さない。効果の上がるのを祈るばかりである。資本主義は過剰生産、在庫過剰が属性である。需要の冷え込みは、需要が熱くならない限り、如何ともし難い。バブルがハジケ、土地投機が終熄して投資、投機がとまってしまった。もともと民衆は、必需品についてはもうものがいらない暖衣飽食である。そもそも資本主義は、本源的蓄積の上に出発し、植民地を擁して、その発展をはかつてきた。これ、レーニン・スターリン主義が、口を極めて攻撃したところである。マルクス主義は、この過剰生産を止揚する為に、社会主義計画経済をといたのである。今の日本経済は、この資本主義の矛盾をもろにうけるようになっている。日本たきで、歐米が躍起になつて日本製品の輸入をとめようとしているにおいでおやである。今日、民衆の需要は、生活必需品以上の消費に向かられねばならない。金利が下つて、設備投資、生産が回復してもサプライサイダーの経済だけで、需要が冷え込み、物があつても買い手がつかなければ何の効果もない。資本主義は、源初に於ては、外部からの富を搬入する以外は利潤はないと理論づけられた。そして、出来るだけ節約することが経済の活性

化につながると考えられた。しかし、マルクス、ツガン＝バラノウスキイによつて資本家は集団的に、相互の生産物を購入し合うことによつて市場を形成し、消費のレートを上げることによつて剩余価値を無限に増大させることができると主張され、かく、資本主義の運動法則が解明せられて以来、資本主義は、究極の発展への門を大きく開かれることとなつた。そして、この資本主義の拡大再生産に賃金部門の発展を導入することによつて、資本主義の自立的発展が更に可能となつた。マルクスには、実はこの考えがなく、労働者階級の消費は、賃金レベルによつて制限されてい、労働者は消費のレートを上げることには、何らの手助けをなし得ない、としたのであつた。ここからマルクスの資本主義批判は、レーニンによつて、労働者階級の側からするその制肘が不可能と考えられて、資本主義批判、即ボルシェビキ革命という國式へ飛躍したのである。しかし、ここまでくれば、労働者階級の賃金部門が、資本主義の拡大再生産プロセスの中に組入れられて、賃金上昇が、資本主義経済の消費レートの増大に直接つながることは明白であつた。しかしこれもヨロブスの卵で、これはケインズをまつてはじめて解明可能となつた。マルクスの資本主義批判は、レーニンの革命論とケインズの所得倍増論へと大きく分れたのである。かくして、資本

主義がやきつまつた時、ボルシュビイキ革命にはじめることなく、モラトリウムやデフレ、節約政策に走ることなく、ケインズ理論をとつて所得倍増と労働者賃金の増大によつて、資本主義經濟の消費レートを上げ、ニューディールによつてその活性化をはかることが、唯一の反資本主義の選択肢としてとりあげられなければならない」といふことになつたのである。Main Currents of Marxism, Leszek Kolakowski, 2, the Golden Age, trans. from the Polish by P.S. Falla, Oxford Univ. Press, 1978, reprint 1982, pp. 66-76. サプライサイダーの経済学として、一世になったレーガン・マックスも一九八〇年代の景気回復は、効率性・生産性・企業家精神・競争力の回復によるものではなく、需要の回復によるものであった。……レーガン・マックスは需要刺激策であった、といふことも言われている。(日ノムスト、一九九二年四月六日号、一一頁) 平成日本に於ては、需要の換起が急務である。そしてそれは、経営者サイド、資本家サイドへの施策と共に、需要者サイド、労働者サイドへの施策が、必要である。言いあるされたことであるけれども、春闊、その他労働者サイド活性化への提言が、謹聴に値する。公定歩合が下つても平均株価が下がりつづけるのは、理由なきことではない。この場合、心理的なものが働く。持ち家

や、土地の価格が、日々騰貴しつければ、持ち金は遊資となり易い。逆の場合は、投資、投機の閉塞である。公定歩合の引き下げは、需要者の側で、預貯金金利の低落となつて、その分購買力が減殺される。すべて民衆サイドの需要が冷えこむことにつながつてゐるのである。株価の場合、大口投資家への損失補填が、民衆投資家を心理的に失望させたことは、大きい。この場合、大口投資家救済の解決は、裁判所でなされた。一方、民衆、その他の側での直接民主主義的動きは、政権への不信と共に加速されている。法益に結びつくものは、追々裁判所で解決される方向へすすむ。こうして政治、行政の空洞化、棚上げが徐々に進んでゆく、危ういことである。

#### 政治改革と連合型選挙

連合型選挙協力が起つてくる今一つの原因は、国会の不安感である。即ち定数は正、格差は正、小選挙区制採用等の脅威である。やむなんこれは、理屈上正当なことである。しかし、一つには、巨視的にみて、これは国会デフレ論であつて、この際、骨組のしっかりしたものを残して贅肉をそぐという考え、また与党に有利で、野党に不利な結果になるのではないかといった疑惑がうずまき、これが払拭され得ないところに種々の問題がある。定数は正についても現行衆議院総数五一二を五一

一、四七一、五〇一というふうに種々の案があつて落着かない。こういうことで、一般的不安感があつて、これが与党をも

まき込み、与党は分裂し、野党はこの為の対策として全野党協賛同、全野党共闘ということになり、ここからも選挙に際しての連合型選挙協力が、容易に生れてくる地盤が形成される所以のものがある。由来こういつた型の選挙改正、国会改革が成功した例はすくない。歴史的にみてビスマルクの社会党排除、キリスト教中央党抑圧策は、成功しなかつた。ビスマルクは、文化大闘争という名で、大いにカソリック党を弾圧し、プロテスタントというドイツ固有の宗派の勢力伸張をはかったのだけれど、多数派である筈のプロテスタンントにも背を向けられ、国会の自治、自由をふみにじるものとして排斥されてしまう。社会党の排除も同様の結果を生じ、社会党を祖国なき民として、弾圧にかかるけれど失敗し、社会主義的施策の必要性がかえつて前面に出てきて、ビスマルクは健康、災害、老年、疾病保険法等の社会保険制度を確立し、福祉政策の創始者という名を奉られるのである。それはいいが、彼自身は、この失敗によつて政治家としての基盤を失つてゆく。同じ文化大闘争の名で、政治改革に乗り出し、自らの復権と、革命路線の堅持、不変更をもつて復古主義を打ち出したものに毛沢東があるが、種々の過激

行動を生み、文化大闘争は眞の再革命闘争ともならず、最後、紅青等の反動勢力を生み出して失敗してしまう。いま一つの歴史的例証を引けば、ナポレオン三世で、帝の議会対策として労働者党を弾圧し、その選挙権を制限し、また赤いパリを修復するとして、これを分割し、保守的な郡部にくみ入れる選挙区のある。国会改革を行うのは、どうしてもこれを実行するのであれば、デフレではなく、インフレ政策で、五増四減とかいうのではなく、五増五増ということでゆかねばならないであろう。即ち、短絡的な言い方をすれば一万名、議員、一人と三人なら、どちらも三名にするということである。しかし、これにも落穴はあるので、平成日本の経済力なら議員定数五五〇名でも結構だが、例えば、ドイツのナチスは、国会定員が例えれば五七七から六〇八に増えた際、議員数一〇七から二三〇にふえて、増加分を易々とその党勢の中へとりこんでしまったということもあるのである。国会改革、選挙改革は困難である。平成日本の国会が、ビスマルクや毛沢東に劣っているとは、決して言わないのだけれども……。(ちなみに、仏英議院定数、夫々五七七、六五一。)

むすび

連合型選挙協力と人民戦線

連合型選挙協力を人民戦線と比較することは、種々の点で無理がある。まず第一は、人民戦線のあらわれた一九三六年は、第二次世界大戦前夜で、物情騒然たる中で、ファシズムの猖獗とその前進をとめなければならないというところから結成された。平和な、しかも平成日本とは情況が違すぎる。しかも前者は共産党主導で、その大もとはスターリン、そして直接には、コミニンテルンの指令にもとづいている。こうなると平成連合とは違すぎる。しかし、ひるがえって考えてみると、前者、後者共に選挙協力で、それ以外のものではない。そしてその協力の主体は、左翼諸派である。大きな共通性がある。そしてその限り、両者のめざすところは、多数派工作である。多数をさえあしめれば、それで万事終りである。そこに多数派工作の為の左翼諸党派間に連携が生じ、選挙の為の協力が生じる。ここに両者に全き共通性がある。人民戦線では、ファシズムに対抗対決する為に諸党派間に一つの政策的合意が生じた。しかし、フランス人民戦線の如く内閣結成に当つては、共産党は閣の次であった。平成連合型選挙協力に於ては、更に徹底してい

る。まず、政策の一一致は当分棚上げである。その新聞、テレビ等での言説を集約すると、当選者が、何れの会派に属そぞく、それは、当人の自由ということになっている。多数派工作がどこまでも優先されている。とにかく多数を集める選挙を行うといふことである。ある程度の数が連合型選挙協力に集結するまでは、この線が押し通されるであろう。選挙の真髓、それは、多数を集めて当選することである。こうして人民戦線もその為に結集され、共産党は蛇蝎の如く嫌った社会民主党にさえ手を差しのべた。すべては、多数の為、当選の為である。そして平成連合にとつて多数派工作は、人民戦線より容易である。従来のしこりは、党派間、何もない。一致して、ただ当選をめざせばよい。多数派工作は、易々とスムースに達成されるのである。こうして人民戦線と連合との間には、極めて色濃い類似性、共通性がある。日本にもこうした、自主、自立の労働運動が現れ、その政治活動への昇華がはたされた様になつたということである。人民戦線と平成連合との更なる類似性は、その成りたちに、政界汚職とストライキがあることである。これは先にも述べたが、民衆心理として、汚職現象に対し、裏切られたという感情から個々人の社会的無価値性、孤独性が高まる。一般的に民衆の間には民族的自覚と誇りがあり、道徳、倫理の退廃、世俗化

傾向には強い嫌悪感を有する。また、これなければ、民族国家としての発展はない。スキンダルは、民衆のこの感情、心性をモロに直撃し、彼等を混乱させる。政権反対党なり、目的集団が、これを利用し、これをつけば、民衆の反感は直ちにこれに反応し、集約性を獲得して一つの方向をもつ。これが現政権以上の絶対的權威にあこがれを生じさせ、はてはウルトラ反動的グループにさえ、それが強力をもつ如く眼に映る場合は、ひかれでなくなりへんな。<sup>6</sup> (Fascism, A Reader's Guide, Analyses, Interpretations, Bibliography ed. by Walter Laqueur, Univ. of California Press, 1976, pp. 19 and 55-56.) 人民戦線、連合共にスキンダルへ、これに反応する民衆心理にたずけられて地歩を獲得したことは疑いない。人民戦線、連合共にストライキ、デモを志向する集団の熱気に支えられ、またこれを運動深化、拡大の武器とする。連合はテレビ、新聞等に於てではあるけれど、組合運動としてストライキを否定せず、これを支援する必要性をのべていたが、一九九二年三月三一日には、JR西労、東海労、九州労の七千三百名組合員が、午前零時より四八時間ストに突入し、殆ど所期の時間帯、ストを実行した。連合が、これを直接指揮したということはないだろうが、JR初の本格ストで、鉄道としては一二年ぶりの本格スト

といふことで、連合の躍進と、その言動に影響されたといふことを否定し得ない。ここにも人民戦線と連合の相似性を見出すのである。かくして連合型選挙協力は、左翼諸党派の選挙における多数派工作として活動し、本来の労働組合運動の盛上りを土台として、その運動の成果成就のため、組合運動の政治活動化を目指す日本初の自主、自立的なそれと考えることが出来よう。七月の参院選に向けて、早くも連合は、連合型候補の擁立確保に向けて前進していることと、岩手、秋田、福島、群馬、山梨、富山、京都、大阪、熊本の九選挙区で候補者が確定され、東京、長崎、滋賀、広島で具体的調整中という。その去就、将来性は、平成日本の明日にとつて、敵に注目されなければならないであろう。

平成四年壬申歳卯月花信しきりなる好日

大阪上本町の寓居にて